

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Berdasarkan pada Judul penelitian ini “*Prosesi Nganten Keris Sebagai Pertanggung Jawaban Keluarga Purusa Atas Status Wanita Dan Anaknya Bagi Pasangan Perkawinan Beda Agama Tinjauan Hukum Islam*”, maka dalam hal ini penelitian menggunakan pendekatan kualitatif.

Penelitian kualitatif yaitu memahami ruang lingkup interaksi kehidupan serta upaya untuk memahami bahasa dan tafsiran mengenai dunia sekitar serta cara berinteraksi dengan orang-orang yang berhubungan tentang penelitian ini, dengan tujuan untuk memahami dan menggali informasi serta pengalaman. Penelitian kualitatif digunakan untuk memecahkan permasalahan apabila belum jelas, untuk mengetahui makna tersembunyi dan memahami interaksi sosial dan mengembangkan teori untuk memastikan kebenaran data. Penelitian ini memiliki tujuan dalam memahami serta memaknai fenomena yang ada sebagai ciri khas penelitian kualitatif.

Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah *library research* (penelitian kepustakaan), bisa di kenal dengan penelitian yang dilakukan dengan menggali informasi dan data bantuan dari berbagai macam sumber yang dilakukan secara sistematis dalam pengumpulannya,

pengolahannya serta penyampaian kesimpulan untuk mencari jawaban atas permasalahan yang dihadapi.¹

B. Data dan Sumber Data

Pada penelitian ini, sumber data merupakan hal pokok dan penting. Sumber data yakni sebuah objek di mana data tersebut dapat diperoleh.² Sumber data yang digunakan antara lain :

a. Data Sekunder

Yaitu data yang diperoleh secara tidak langsung yang dapat berkontribusi sebagai data penelitian.³ Data ini dijadikan sebagai bahan rujukan adalah peraturan-peraturan hukum pemegang kebijakan yang berlaku terkait perkawinan beserta literatur-literatur lain seperti jurnal, buku, serta hasil penelitian sebelumnya. Peneliti mencari data dari beberapa literatur yang berkaitan dengan pokok pembahasan dalam penelitian terhadap tradisi *nganten keris*.

C. Metode Pengumpulan Data

Yang dimaksud dengan pengumpulan data yaitu menjelaskan secara urut bagaimana teknik dalam pengumpulan data yang dilakukan oleh peneliti. Karena teknik pengumpulan data merupakan teknik dasar dalam instrumen penelitian. Dalam instrument penelitian inilah yang

¹ Miliasari, asmendri, “*Penelitian Kepustakaan atau Library Research Dalam Penelitian Pendidikan IPA*”, E-journ.uinib, Vol. 6, No. 1, (Juni 2020), 3.

² Suharsimi arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik* (Jakarta: Rineka Cipta, 2013), 172.

³ Sugiono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*, Cetakan ke 27 (Bandung: Alfabeta, 2018), 225.

digunakan oleh peneliti untuk mengumpulkan data-data penelitian antara lain sebagai berikut :

a. Dokumentasi

Menurut Sugiyono metode dokumentasi merupakan sebuah catatan peristiwa yang telah lalu kemudian berbentuk tulisan gambar maupun karya monumental dari seseorang yang bisa dikatakan bahwa dokumentasi merupakan informasi yang berbentuk, bukan manusia menurut pendapat Nasution, baik itu berupa foto maupun bahan statistik.⁴ Metode dalam dokumentasi digunakan sebagai pengumpulan data terkait dengan topik penelitian.

D. Analisis Data

Analisis data yaitu upaya dalam mengolah data sebagai informasi yang baru. Dalam hal ini karakteristik lebih praktis untuk dipahami serta bermanfaat sebagai solusi atas permasalahan terkait penelitian. Teknik yang digunakan dalam penelitian ini yaitu, dengan menyelidiki pada seluruh data yang bersumber pada berbagai instrumen seperti catatan, hasil tes, rekaman dan lain sebagainya. Aktivitas ini dilakukan agar data lebih praktis untuk dipahami dan dapat ditarik kesimpulan.⁵

⁴ Ibrahim, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: Penerbit Alfabeta, 2015), 94.

⁵ Umar Sidiq, Moh. Miftachul Choiri, *Metode Penelitian Kualitatif di Bidang Pendidikan* (Ponorogo : Nata Karya, 2019), 24.

Analisa pada penelitian ini yaitu dengan cara membuat gambaran secara faktual dan sistematis dengan cara reduksi data paparan data dan penarikan kesimpulan yang dapat dijelaskan sebagai berikut :

- a. Reduksi data merupakan teknik pemilahan dalam pemutusan perhatian untuk penyederhanaan atau yang bisa disebut dengan data dari sebuah kasus yang muncul dari catatan tertulis. Semua data yang diperlukan kemudian dianalisis secara intensif yang meliputi pengembangan sistem dalam kategori pengkodean data penyajian. Data ini dijadikan lebih sederhana seperti kebutuhan dalam penelitian yang menampung semua data yang telah diperoleh sehingga lebih praktis serta dapat diproses menjadi informasi yang jelas dalam menjawab suatu permasalahan.
- b. Paparan data atau yang bisa disebut dengan penyajian data merupakan teknik penyusunan informasi kompleks ke dalam bentuk sistematis agar lebih sederhana dan dapat diseleksi dan dapat dipahami maknanya. Dalam hal ini data kualitatif disajikan secara rapi, sistematis dan tersusun dengan pola hubungan tertentu dan terorganisir. Dalam hal ini data bersifat mentah tetapi sudah disajikan informasi bisa dilihat penyajian data dan dipahami akan tetapi perlu dilakukan teknik analisa dalam mengambil tindakan atas pemahaman yang dilihat dari penyajian data tersebut.
- c. Penarikan kesimpulan hasil dari catatan lapangan dalam upaya menempatkan salinan atas penemuan data yang lain. Bisa dikatakan

bahwa makna yang muncul dapat diuji kebenarannya, kecocokan dan kekokohnya.⁶

E. Uji Keabsahan Data

Pengecekan keabsahan data dalam penelitian ini menggunakan kredibilitas. Yang bisa dimaksud dengan membuktikan hasil yang dikumpulkan telah sesuai real kenyataan yang ada dan dapat ditetapkan sebagai keabsahan data tersebut, maka menggunakan teknik sebagai berikut:

a. Tranferabelitas

Merupakan salah satu teknik dalam menguji eksternal validitas dalam kualitatif penelitian. Hal ini menunjukkan derajat ketepatan yang diterapkan dalam peneliti di mana sampel yang diambil untuk menerapkan ke dalam penelitian bisa diuraikan dengan jelas dan sistematis ke dalam hasil penelitian. Dari uraian yang secara rinci yang bertujuan agar dapat dipahami oleh orang lain atau pembaca.⁷

F. Tahap-Tahap Penelitian

Tahapan dalam penyelesaian penelitian ini sebagai berikut :

- a. Tahap pengerjaan lapangan, dengan mempelajari latar belakang penelitian, pengumpulan data yang terkait dengan fokus penelitian serta pencatatan data.
- b. Tahap analisis data, meliputi menyusun analisis data, pengecekan keabsahan data, dan memberi makna.

⁶Matthew B Miles A. Michael.H, *Analisis Data Kualitatif, Buku Sumber Tentang Metode-Metode Baru* (Jakarta: Karya Ilmu, 1997), 97.

⁷Sugiyono, *Metode Penelitian Pendidikan : Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R & D*, cetakan ke 22 (Bandung : Alfabeta, 2015), 267

- c. Tahap penulisan laporan, meliputi menyusun hasil penelitian, konsultasi hasil penelitian kepada pembimbing, perbaikan konsultasi, mengurus perlengkapan persyaratan ujian munaqosah.

G. Sistematika Pembahasan

Dalam penelitian ini disusun dalam 6 bab, dimana terdapat sistematika dalam pembahasannya sebagai berikut :

Bab I : Pendahuluan,

Yang dalam hal ini membahas mengenai latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan dari penelitian serta kegunaan dari penelitian, dan *telaah pustaka* (penelitian terdahulu).

Bab II : Kajian teoritik

Yang dalam hal ini membahas mengenai kajian teoritik yang sesuai dengan penelitian yang berupa bagaimana praktik prosesi *nganten keris* serta bagaimana tinjauan Hukum Islam terhadap praktik prosesi *nganten keris*.

Bab III : Metode penelitian

Yang dalam hal ini membahas mengenai pendekatan dan jenis penelitian yang digunakan, serta data dan sumber data, metode pengumpulan data, analisis data dan tahap- tahap penelitian.

Bab IV : Paparan data dan temuan penelitian

Paparan data yang dimaksud meliputi tata cara pelaksanaan perkawinan yang berdasarkan pada ketentuan Undang-undang perkawinan Indonesia, tata cara perkawinan dalam fiqh munahakat, serta praktik tradisi *nganten keris*. Temuan penelitian meliputi apa saja yang ditemukan oleh peneliti melalui paparan data.

Bab V : Pembahasan

Yang mencakup mengenai analisis dari paparan data serta temuan penelitian.

Bab VI : Penutup

Yang membahas mengenai kesimpulan serta saran.

